

# LA CHRONIQUE

Mars 2025



**L'EAU :  
RESSOURCE VITALE,  
DÉFI GLOBAL**

N° 146

# SOMMAIRE

<b>Édito</b>	<b>03</b>
<b>Regard humanitaire</b>	<b>04</b>
<b>Grâce à vous</b>	<b>05</b>
<b>Focus sur l'Afghanistan</b>	<b>06</b>
<b>Comprendre l'eau, l'hygiène et l'assainissement</b>	<b>08</b>
<b>À la rencontre de nos partenaires</b>	<b>09</b>
<b>Nos recommandations</b>	<b>10</b>
<b>Nous soutenir</b>	<b>11</b>



## ÉDITO

**Alerte : l'arrêt des subventions américaines met des millions de vies en péril ! Aujourd'hui, plus que jamais, nous avons besoin de VOUS !**

Chers amis et fidèles donateurs, vous qui avez toujours répondu présents en période de crise, nous faisons aujourd'hui appel à vous plus que jamais. La décision brutale et choquante des États-Unis de couper 92 % de ses subventions allouées à l'aide internationale a des conséquences catastrophiques et immédiates sur notre organisation et le milieu humanitaire dans son ensemble. Nos ressources s'amenuisent drastiquement, alors même que les crises n'ont jamais été aussi nombreuses et intenses : guerres, famines, catastrophes d'origine naturelle. Ce coup porté aux acteurs humanitaires signifie une réduction draconienne des opérations vitales que nous menons sur le terrain auprès des populations les plus vulnérables.

Chaque jour, nos équipes assistent à des scènes insoutenables : des enfants souffrant de malnutrition extrême, des hôpitaux à court de médicaments, des familles contraintes de boire une eau contaminée, des déplacements de millions de personnes fuyant les conflits armés...

Nous sommes au bord d'un effondrement sans précédent du système d'aide humanitaire. Sans un soutien urgent, des millions de personnes seront privées de toute aide.

Nous savons pouvoir compter sur votre engagement indéfectible. Chaque minute compte. Votre don est désormais une des dernières barrières entre ces populations et la catastrophe. Grâce à vous, nous avons déjà pu accomplir tant de choses – aujourd'hui et plus que jamais, nous avons besoin de vous pour continuer. Avec votre aide, nous pouvons encore fournir des soins médicaux, de la nourriture et un abri à ceux qui en ont désespérément besoin.

**Vous avez déjà fait la différence. Faites-la encore. Faites un don immédiatement.**

**Axelle Marcot**  
Chargeée de collecte



**RETROUVEZ-NOUS SUR** [www.premiere-urgence.org](http://www.premiere-urgence.org)

### POUR TOUTES VOS QUESTIONS

N'hésitez pas à nous contacter  
Tél : 01 55 66 99 66  
Email : [contact@premiere-urgence.org](mailto:contact@premiere-urgence.org)

**SUIVEZ-NOUS SUR**

Siège : 2, rue Auguste Thomas, 92600 Asnières-sur-Seine.  
Tél. : 01 55 66 99 66.  
[www.premiere-urgence.org](http://www.premiere-urgence.org)  
Dir Publication : Thierry Mauricet | Coordination : Axelle Marcot  
| Conception graphique : Pauline Goudoffre.



## REGARD HUMANITAIRE



### Timothée Le Guellec, Expert WaSh chez PUI

Je suis ingénieur hydrogéologue et j'ai travaillé dans l'industrie et en bureau d'études avant de rejoindre le milieu humanitaire. J'ai choisi ce secteur pour donner du sens à mon travail et donc à mon temps. L'eau est un besoin fondamental et j'ai voulu me consacrer à cette ressource précieuse, essentielle à chacun.

Aujourd'hui, 90 % des catastrophes d'origine naturelle sont liées à l'eau, et les prévisions confirment que leur fréquence et leur intensité ne feront qu'augmenter. C'est un défi quotidien, mais aussi une source de motivation : chercher, avec les populations locales sur le terrain, des solutions adaptées et durables.

Mon travail est très varié. J'accompagne les équipes dans nos interventions en eau, hygiène et assainissement (EHA ou en anglais **WASH = water, sanitation and hygiene**), toujours intégrées aux actions de santé et de nutrition pour agir sur les symptômes et les causes profondes des problèmes rencontrés. Je diffuse des outils techniques pour

optimiser notre impact, proposer des innovations et partager les retours d'expérience entre les équipes.

Je participe au développement de nos programmes et aux interventions d'urgence, notamment en menant des missions d'évaluation sur le terrain. Mon rôle implique un support sur des thématiques comme le traitement de l'eau, la gestion des ressources ou encore la préparation et la réponse aux épidémies. Je dois également former et recruter des spécialistes du secteur et coordonner nos actions avec celles d'autres acteurs dans le cadre d'événements d'envergure internationale comme le Forum Mondial de l'Eau.

Ce métier, au carrefour entre le terrain, le siège et les nombreux partenaires du secteur de l'eau – qu'ils soient issus de l'urgence, du secteur privé ou de la recherche – est passionnant. Il me permet chaque jour de contribuer à une meilleure gestion de cette ressource vitale, pour le bénéfice des personnes que nous aidons.



## GRÂCE À VOUS

-  1 ÉCOLE RÉHABILITÉE
-  147 ÉLÈVES BÉNÉFICIAIRES
-  3 BLOCS SANITAIRES RÉNOVÉS



### UN AVENIR PLUS SÛR POUR LES ÉLÈVES SYRIENS DE BAB JANNA

Le 6 février 2023, un séisme a frappé la Syrie, aggravant une situation déjà critique pour les populations après plus d'une décennie de conflit. Grâce à votre générosité, et à un total de 10 000 euros de dons, nos équipes ont pu se mobiliser sur le terrain pour mener des actions de soutien à la population, notamment la réhabilitation du lycée Somar Baddour à Bab Janna, un village du gouvernorat de Lattaquié.

Entre juin et août 2024, nous avons restauré 11 salles de classe, un laboratoire, une salle informatique, six bureaux administratifs et trois blocs sanitaires, permettant à 147 élèves (66 garçons, 81 filles) et 41 enseignants d'étudier et de travailler dans un environnement sécurisé. Parmi les actions essentielles mises en œuvre :

-  Amélioration des infrastructures : réparation des fissures, sécurisation des escaliers, modernisation des salles de classe.
-  Accès à l'eau et l'hygiène : rénovation des sanitaires, installation de réservoirs d'eau de 1000 litres, sensibilisation à l'hygiène.





# FOCUS SUR L'Afghanistan

## L'EAU, UN DÉFI MAJEUR

L'Afghanistan est confronté depuis plusieurs décennies à une superposition de crises complexes, dont les strates se constituent d'une succession de conflits armés, de catastrophes d'origine naturelle et d'une instabilité politique persistante. Parmi les défis les plus pressants, l'accès à l'eau potable et à des installations sanitaires adéquates est crucial.

Les provinces du sud-est de l'Afghanistan, dans lesquelles Première Urgence Internationale intervient depuis plus de 40 ans, sont particulièrement touchées par ces problématiques. Selon l'UNICEF, seulement 32 % de la population dans 24 des 34 provinces afghanes adoptent des pratiques d'hygiène de base comme le lavage des mains avec du savon. Un taux aussi faible favorise la propagation de maladies liées à l'eau, telles que la diarrhée, l'une des principales causes de malnutrition chronique chez les enfants.

Les catastrophes d'origine naturelle apportent une complexité supplémentaire à cette situation. Les inondations détruisent ou dégradent les infrastructures existantes, tandis que les sécheresses prolongées réduisent l'accès à l'eau potable. Ces événements climatiques extrêmes exacerbent la vulnérabilité des communautés, en particulier celle des enfants, qui sont les plus touchés par les maladies d'origine hydrique.

Les équipes de Première Urgence Internationale jouent un rôle central dans la réponse à cette crise. Nos activités en lien avec l'eau, l'hygiène et l'assainissement comprennent des séances de promotion de l'hygiène auprès des populations locales, mais aussi l'approvisionnement direct en eau dans les communautés où les taux de maladies d'origine hydrique sont élevés. Cependant, les défis demeurent immenses, notamment en raison de l'insécurité persistante et des ressources limitées, et votre générosité compte plus que jamais pour fournir à la population afghane de meilleures conditions d'accès à l'eau.



© Clément Louis Kolopp – Première Urgence Internationale

## COMPRENDRE L'EAU, L'HYGIÈNE ET L'ASSAINISSEMENT

### Qu'est-ce que c'est ?

Le secteur de l'eau, de l'hygiène et de l'assainissement ou WASH (Water, Sanitation, and Hygiene) est **un des trois principaux domaines de l'aide humanitaire**.

Première Urgence Internationale agit dans des situations d'urgence au sein desquelles les populations touchées doivent faire face à des conditions environnementales, d'eau, d'hygiène et d'assainissement détériorées, mettant en danger leur santé.

### En quelques chiffres

- **2 MILLIARDS**  
de personnes sans accès à l'eau potable
- **2,3 MILLIARDS**  
de personnes ne peuvent pas se laver les mains avec de l'eau et du savon
- **1 ENFANT SUR 3**  
est exposé à une sévère pénurie d'eau dans le monde

### Sur le terrain, Première Urgence Internationale mobilise ses équipes pour :

- Fournir une quantité d'eau suffisante pour la consommation, la cuisson et l'hygiène personnelle et domestique ;
- Protéger toutes les sources d'eau de la pollution ;
- Veiller à ce que les personnes en situation de crise puissent stocker de l'eau potable de manière sûre ;
- Fournir des installations pour la population affectée par une crise afin qu'elle puisse déféquer sainement et en toute sécurité ;
- Veiller à sensibiliser les populations sur les maladies possibles et leur prévention ;
- Mettre à disposition des articles permettant de mettre en place de bonnes pratiques d'hygiène.

# À LA RENCONTRE DE NOS PARTENAIRES

## Siemens Caring Hands e.V.

### Qui est Siemens Caring Hands ?

L'organisation caritative Siemens Caring Hands est une association indépendante à but non lucratif, fondée en 2001 à l'initiative du groupe Siemens AG. L'association intervient principalement en cas de grandes urgences et poursuit des objectifs caritatifs et d'intérêt général. Ses actions incluent l'aide aux victimes de catastrophes, le soutien aux services d'incendie, de secours et de protection civile, ainsi que le renforcement du système de santé publique.



### Contexte du projet en Libye

En septembre 2023, des inondations destructrices en Libye ont entraîné 4 255 décès, la disparition de 8 540 personnes et le déplacement de plus de 42 000 individus. Les infrastructures ont été lourdement endommagées et les conditions de vie de la population locale se sont fortement dégradées. Notre partenaire Siemens Caring Hands a financé près de 25 % de notre projet d'urgence sur place, pour soutenir les initiatives menées par nos équipes en santé et en accès à l'eau potable. Ces interventions ont été menées dans les districts les plus affectés par le cyclone : Derna, Jebel Akhdar et Almarj.



### Activités mises en œuvre

**Santé** : une clinique mobile a fourni des soins de santé primaire à 6 928 personnes dans 11 centres de santé des municipalités d'Al-Sahel, Al-Marj et Toukra, avec un service de gynécologie particulièrement apprécié. Des volontaires locaux ont sensibilisé la population aux services disponibles, et nous avons approvisionné deux centres de santé de Derna en médicaments et en équipements médicaux.

**Accès à l'eau** : la réhabilitation de 12 points d'eau ensevelis a permis à 56 151 personnes de bénéficier d'un meilleur accès à l'eau potable. Nous avons soutenu les régies publiques des eaux avec la remise en service de camions de collecte de déchets et du matériel pour la rénovation des réseaux d'eau.



25 % financés  
par Siemens  
Caring Hands



56 151 personnes soutenues

# NOS RECOMMANDATIONS



## Événement

Le **Forum ChangeNOW** est un événement international dédié aux solutions concrètes pour la planète. Chaque année, il rassemble entrepreneurs, investisseurs et acteurs du changement pour accélérer la transition écologique et sociale. L'édition 2025 se tiendra du 24 au 26 avril au Grand Palais à Paris. Le samedi sera ouvert au grand public, offrant à chacun l'opportunité de découvrir des innovations inspirantes et d'échanger avec des porteurs de projets engagés. Les billets sont disponibles en ligne pour ceux qui souhaitent y participer.



## Podcast

*"La Guerre de l'eau"* est une série de podcasts proposée par France Culture, explorant les enjeux géopolitiques, environnementaux et sociaux liés à l'eau. Elle met en lumière les tensions croissantes autour de cette ressource vitale et les solutions envisagées pour y faire face. Un contenu incontournable pour mieux comprendre les défis actuels et futurs liés à l'accès et à la gestion de l'eau. Disponible sur le site de France Culture et les plateformes d'écoute.

## Reportage

**Irak : La guerre de la soif | ARTE Reportage**  
En Irak, faute d'eau, les marais de Mésopotamie sont à l'agonie. Face à cette catastrophe annoncée, un homme se bat pour préserver un écosystème qui fut l'un des plus riches au monde et la population autochtone qui en dépend. Ce reportage vous est présenté par Arte, disponible en rediffusion jusqu'au 05/10/2027 sur le site arte.tv ou sur Youtube.



**POUR SORTIR LES POPULATIONS  
DE LA ZONE ROUGE**

**J'AGIS, JE FAIS UN DON**

